

都市問題の現状の打開策  
(市内河川・再開発構想の3次案)について

都市再開発談話会 正員 赤井一昭

### 1. まえ書き

東京、名古屋、大阪の3大都市をはじめ、デルタに発生した多くの既成都市は、舟運を媒体として発達してきたが、現在これらの都市は、交通、水資源、流通、住宅、公園、地盤沈下、高潮、河川汚濁の公害、治水等の共通した都市問題のために大きな社会問題を生じてゐる。

前、建設省より公された、国土建設の長期構想によると、昭和50年の総人口の80%が都市に集中し、さうによる大都市圏においては、産業の発達と人口の集中は、著しく、都市問題は一層激化するものと考えられ、既成市街地の改造に対する要請はますます高まつたと思われる。

これらの都市問題を解決するためには、区域的な立場から、都市改造を進めるべきであるが、都市には多大の運河や河川が本来の目的を果せなくなつた上、地盤沈下、高潮、河川汚濁公害の源として都市のやゝかゝりとなり得るのが実情である。

このやゝかゝりものの一つとして都心の河川や運河は、開発の立派によつて、今後国民経済上からやりとげなければならぬ既成市街地の改造を効果的に行うものとして、重要な役割を果すものと思われる。

### 2. 都市内河川の現状

本來市内河川の役割は治水、舟運、用水、灌漑、都市景観、下水処理等の都市機能の上で重要な役割を果して来たのであるが現在では放水路の開削、交通機関、支遷、地盤沈下、高潮、河川汚濁による都心の河川の役割は大きく後退し、むしろ社会問題を提起するに至つたのが実情である。

尚、これらの河川を維持するためには、防潮堤の嵩上げ工事をはじめ、水質の維持には、現在莫大な淨化用水を投入しており、さうに将来都市内河川をきれいな庭先の水として維持するためには、浄化、曝気、高級処理、さうには3次処理等の莫大な維持費の市民負担を予想しなければならない。

### 3. 市内河川の開発

以上の様な都心の大河川や河川敷を総合的に再び開発し、古く従来の効果や目的を時代に合つた現代的な措置が行はれる必要がある。

例えふ、東京の首都高速1号線が高架道路として、新道を自動車交通に力を入れてから又、公園については、高知の通り口や橋で有名な松浦川を都市公園や駐車場として再び市民のために設立していくことである。

この様に東京の都心にゆきり余る莫大な面積をもつた隅田川水系の運河や河川をはじめ、大阪の旧淀川水系、名古屋の中川運河水系等の運河や河川敷を総合的に開発を行い、この中に雨水はもとより公園や街路の洗滌水の排水できりきりする都市の大幹線下水道

建設をして、不甲子河川は大きな干拓を行ひ、現在運河や河川に放流している莫大な淨化用水を都市用水に転用を心からと同時に、済水にそびえて非常洪水のための一大ポケットを都心に確保しようとするものである。

又、二の中噴水、ヤール等の二大都市公園や緑地帯を建設し、市民の憩の場とする。尚、都心の交通問題としては、完全立体交差の鉄道や自動車の専用道路を需要に応じて経済的に建設し、トラック専用道路としても活用する一方さうに都心に多大の自動車の駐車場を確保するかための交通の事故対策としても、交通機関の立体化によって人々の歩合を少くすることが可能であり大中の交通事故の減少となる。

又、自動車の走行時間の短縮によってエンジン総回転時間を少くし、車の利用率を高め、輸送経費を減少することが可能である。さうに市街地に人地域の通過交通の立体交差の自動車専用道路に転換し、市街地域の効率化を高め、市街地の静音が騒音振動の減少をはかる。又、毎運時代に利甲して運河や河川周辺にかかる多くの倉庫や向屋をはじめの都市港湾の倉の水流通機構を再整備しようとするものである。

又、時間距離の短縮によって救急、医療、消防沿岸等の再編成を行い、これらの充実を期すとともに維持経費の節減を行ひ。

さうに住宅につけてもこれらの一都を活用する一方時間距離の短縮による通勤条件の改良によって、大量の住宅地の供給をはかるとするものである。

尚、これらの結果、河川や運河の干上にともない自然的に河川汚濁や高潮を解消し、さうに防火スペースとしての活用をはかるとするものである。

#### 4. あと書き

以上の様に從来行なわれて來る都市再開発事業に比較すると都市内河川の再開発は事業が多目的であり、基質が非常に多く都市全般に波及するところが大きし、又、諸権利の問題が少いため、事業が急速に進むものと思われる。

しかし、この事業に当つては技術調査や経済調査を行ひ、同時に世論にも十分耳を傾け実施に当たなければならぬ。

又、市内の河川や運河は今後、開拓のハルニによつては都市問題の現状の打開策としての可能性を示しかるべきであり、既成都市の将来像の象徴として大いに貢献するものと思われる。

尚、二の資料は都市再開発談話会で昭和39年度より検討した資料を要約したものであり、関係各項及伏各地方公共団体、大学研究所、公团、公社、民間団体の若手有志によつて共同提案をするものである。

さうにこの間、工学博士米田正文先生をはじめ多くの諸元輩、御指導、御鞭撻にあずかりましたことを末筆ながら感謝申上げます。

#### 参考文献

- 1.「隅田川開拓構想」都市再開発談話会 國土開発研究所討論資料 1634 号 40. 10
- 2.「交通セイスの時間圏域に関する研究」赤井一郎 向井昂 41年度開拓部上技术会年次講演会概要
- 3.「狛神地域における資源開拓に関する構想」都市再開発談話会水資源部会 水道協会開拓部第10回研究会表会